

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 10 de marzo al 16 de marzo de 2022 – No. 10/2022)

En dos años de pandemia los 10 hombres más ricos del mundo duplican sus fortunas. El más reciente informe de Oxfam Intermón junto a la Alianza People's Vaccine da cuenta de que a pesar de que el impacto global de la pandemia ha sido devastador, no todos han salido perdiendo: cada 26 horas hay un nuevo multimillonario y los 10 hombres más ricos del mundo han visto duplicarse sus fortunas, que han aumentado a un ritmo de 1 300 millones de dólares por día, o 15 000 dólares por segundo. De entre los nuevos multimillonarios, 40 deben su fortuna a la COVID19, pues han obtenido beneficios de miles de millones gracias a las vacunas, tratamientos, pruebas y equipos de protección individual.

El texto sostiene que el número de muertes por COVID19 es, hasta el momento, cuatro veces mayor en los países de bajos ingresos que en los países ricos, Además, la falta de pruebas diagnósticas y de informes implica que un número elevado de muertes por COVID19 no se notifican, especialmente en los países más pobres, pero el modelo que mide el exceso de mortalidad estima que 19,6 millones de personas han muerto a causa de la pandemia, más de tres veces el número oficial de muertes. En términos *per cápita*, las muertes en los países de ingresos bajos y medios-bajos son 31% más altas que las de los países de ingresos altos.

También destaca que cada minuto, cuatro niños o niñas pierden a un parente, madre o cuidador a causa de la COVID19, y que solo en India, más de dos millones de niños y niñas se han quedado sin progenitores; que el porcentaje de mujeres que han perdido sus trabajos a causa de la pandemia supera en 1,4 veces al de los hombres y que el 99% de la humanidad está peor debido a la pandemia, 160 millones de personas han sido abocadas a la pobreza y 137 millones han perdido sus trabajos.

Banco Mundial considera mayores los daños a la economía global por sanciones a Rusia que por la guerra. David Malpass, el presidente de esa entidad, dijo que el producto interno bruto (PIB) de Ucrania podría caer este año 30% o más, como consecuencia del conflicto armado, lo que “es sustancial dentro del PIB global”. “Creo que el impacto aún mayor para el PIB global lo suponen las propias sanciones a Rusia. Es una economía lo suficientemente grande, aunque debo apuntar, ya saben, que su ingreso *per cápita* ha caído por debajo del de China (...) No es un factor tan importante en el PIB global, tal vez 1.5 billones de dólares, pero se ralentizará enormemente como resultado de las sanciones”.

Adicionó que “Habrá una gran reacción en lo que respecta al suministro de energía fuera de Rusia y el suministro de alimentos fuera de Rusia y Ucrania. Y esas respuestas históricamente han sido rápidas. No quiero ser demasiado optimista. El sector agrícola tarda aproximadamente un año en adaptarse. Pero

creo que puede haber una mayor oferta en otros lugares, y eso suaviza el golpe al PIB mundial.”

El Fondo Monetario Internacional (FMI) considera que la guerra entre Rusia y Ucrania traerá menor crecimiento y mayor inflación. Según la institución, todas las economías del mundo resentirán un crecimiento más lento y una inflación más rápida como consecuencia del conflicto entre Rusia y Ucrania. A escala mundial, los impactos del conflicto fluirán a través de tres canales principales. El primero es vía los precios más altos de productos básicos como alimentos y energía, que aumentarán por encima de la inflación general, lo que a su vez reducirá el valor de los ingresos y afectará la demanda. “Rusia y Ucrania son importantes productores de materias primas y las interrupciones han provocado que los precios mundiales se disparen, especialmente el petróleo y el gas natural. Los costos de los alimentos se han disparado con el trigo, para el cual Ucrania y Rusia representan el 30% de las exportaciones mundiales, alcanzando un récord”. En América, los efectos, aunque indirectos, se verán en el encarecimiento de los alimentos y la energía, agregó el organismo.

El FMI detalló que el segundo impacto es a las economías vecinas a los países en conflicto, sobre todo porque se enfrentarán a la interrupción del comercio, las cadenas de suministro y las remesas, así como a un aumento histórico en los flujos de refugiados. Por último, habrá una reducción de la confianza empresarial y mayor incertidumbre de los inversionistas que pesará sobre los precios de los activos, lo que a su vez hará más difícil y costoso el acceso al financiamiento y posiblemente provocará salida de capitales de los mercados emergentes.

La Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) advirtió que el conflicto entre Rusia y Ucrania disparará el precio de los alimentos. A tono con esa afirmación, alerta que el conflicto entre Rusia y Ucrania podría provocar un aumento del precio de los alimentos a nivel mundial de hasta el 22%. Reafirmó que Ucrania y Rusia representan juntas más de un décimo de todas las calorías comercializadas en el mundo, y que esos flujos se han visto interrumpidos desde que estalló el conflicto.

El organismo detalló que un aumento de los costos de producción conlleva que los países importadores solo podrán compensar en parte la “reducción repentina y pronunciada” en las exportaciones de granos y girasol en la temporada 2022-2023. “Lo preocupante es que la brecha de suministro global resultante podría hacer subir los precios internacionales de alimentos y piensos entre un 8 y un 22 % por encima de sus niveles ya elevados”, adicionó.

Asimismo, prevé que el número mundial de personas desnutridas podría aumentar entre 8 y 13 millones en 2022-2023, y que las regiones donde ese aumento será más pronunciado son Asia y el Pacífico, seguida del África subsahariana, el Cercano Oriente y África del Norte.

Alertó Antonio Guterres hambruna en todo el mundo. El secretario general de la Organización de Naciones Unidas (ONU) dijo que las repercusiones de la guerra que libra Rusia en Ucrania resultaría en “un huracán de hambruna” en muchos países, agregando que la detención de la producción agrícola en esos dos países debido al conflicto golpeará “más duramente a los más pobres y sembrará semillas de inestabilidad política y malestar en todo el mundo”. “Los precios de los cereales ya superaron los de principios de la Primavera Árabe y los disturbios por alimentos de 2007-2008”, afirmó, agregando que el índice mundial de precios de los alimentos de la FAO “está en su mayor nivel jamás registrado”. En total, 45 países africanos y los menos desarrollados importan al menos un tercio de su trigo a Ucrania o Rusia; 18 de estos países importan al menos el 50%. Esto incluye países como Burkina Faso, Egipto, República Democrática del Congo, Líbano, Libia, Somalia, Sudán y Yemen, adicionó.

Jair Bolsonaro descarta interferir en Petrobras tras la subida del precio de la gasolina. El derechista presidente brasileño negó la interferencia de la petrolera estatal luego que la empresa anunció esta semana un aumento de 18,8 % en los precios de la gasolina y de cerca de 25 % en el diésel. Aunque se mostró insatisfecho con los “beneficios absurdos” de la compañía, dijo que tiene “una política de no intervenir. Sabemos de las obligaciones legales de Petrobras y, para mí, particularmente hablando, es un beneficio absurdo que Petrobras tiene en un momento atípico en el mundo”, y aunque no está satisfecho con el reajuste, no va a interferir en el mercado.

Petrobras obtuvo en 2021 un beneficio neto récord de 19 875 millones de dólares, el mayor en su historia, gracias al aumento de los precios del crudo y la elevación de las ventas de combustibles. La empresa había explicado en un comunicado recientemente que desde hace dos meses no alteraba los precios de los combustibles, que entre fines del 2021 y enero pasado habían acumulado un alza de casi el 50 % y presionado la inflación, que se sitúa en torno al 10 % anual.

Los precios del petróleo cayeron por tercer día consecutivo. Este miércoles el WTI cerró 95,04 dólares el barril, un retroceso de 1,45% respecto a la jornada anterior, lo cual estuvo motivado, según los analistas, por las perspectivas de que las conversaciones entre Rusia y Ucrania concluyan con un acuerdo, al sorpresivo incremento de las reservas estadounidenses de crudo en la semana anterior (las cuales ascendieron en 4,3 millones de barriles, de un estimado inicial de sólo 200 mil unidades). En el caso del Brent, su precio cerró a 98,16 dólares, una disminución del 0,97%, hecho también influido para los expertos por las especulaciones acerca de un eventual fin a las sanciones sobre el petróleo iraní, lo que añadiría más crudo al mercado global.